

# 奈良女子大学

全国に2校しかない国立女子大学の一つ「奈良女子大学」。古都のキャンパスでは、男女の役割の違いを考えながら共生を進め、女性の社会的存在を高めるという新たな動きが始まっています。



学長に聞く  
今岡 春樹 学長

東

京工業大学の工学部で、ファジー理論を研究していた今岡学長。

その後入職した通産省の繊維関係の研究所で、コンピュータで服を作るプログラムの開発に取り組みました。そこで奈良女子大学の被服の先生と出会い、交流を重ねるうちにごく自然に移籍したとか。

実学中心の生活環境学部長を経て学長へ。女性の視点、生活に役立つ学問の大切さを説く口調は情熱に溢れています。

## 一貫して女性の高等教育に関わってきた歩み

落ち着いたキャンパスからは、歴史の重みがひしひしと伝わります。奈良女子大学が女性の高等教育に果たしてきた役割についてご紹介ください。

本学は1908(明治41)年に開設された奈良女子高等師範学校を母体として、第二次大戦後の学制改革によって国立奈良女子大学となり、2004年に国立大学法人化して今日に至っています。今年で開校から106年になります。

開校当時、高等学校から帝国大学へと進学するのは男子だけで、女子の進学は禁じられていました。なかつたといえ、帝国大学進学への道は事実上閉ざされていました。当時の女性にとっての高等教育機関は高等女学

（昭和55年に博士課程を持つた大学院を設置しました。それでも修士課程まではありました。が、本学の学部を卒業して大学院でドクターになれるという、長年の夢がようやく叶いました）。

正門（左）および旧本館（上、現在は記念館）は国の重要文化財に指定されています。



権利に差がなくなっている今日、女子大学の存在理由は何なのでしょうか。

なぜ今、女子大学なのか。この問題は何十年に一回は必ず出てくる話です。国立の女子大学は女性しか勉強できない。これは憲法違反じゃないか、逆差別じゃないかなどいうものです。しかし、最近の多様化の流れの中で、東京と奈良を合わせて1学年で1000人程度の規模であるなら、この程度の多様性があつてもいいのでは、という議論もあります。

日本では高度成長が始まったころから女性も国立大学へ行くようになりましたが、関西では京都大学に合格しても、そこでマイノリティであるよりは、奈良女子大学でリーダーシップをとりながら学ぶことに将来の可能性を感じていた人が多くいました。ところが、偏差値で志望校を振り分ける時代になつて、入学後の可能性追求よりも、合格の成否を最優先した大學選びが一般化してしまいました。

大学進学率が5割を超える大学の使命が徐々に変化しています。昔の学生は自主的に学びましたが、今は勉強の仕方を教える、学生を一人前の人間にするという教育をしなければなりません。昨今、大学生の授



旧本館内にある「100年ピアノ」は、現存する演奏可能なピアノの中では日本最古と言われています。

業への出席率が非常に高いのは、授業を聞くことそのものが勉強することだと思つているからです。本学でも勉強するということが分かっていない学生が増えつつあると懸念していましたが、私立大学から転勤してきた教員が、「この分野は面白そうだから、自分でも本を読んで勉強してみよう」という学生のレポートに、「自分で勉強する学生が、日本にまだいた」と感激したという話を聞き、とても複雑な思ひでした。

女子大学のメリットは、女性のがんばりと学べるところです。本学では女子学生がトップに立ち、リーダーを務め、男性の役割を含め全てを女性がこなします。また、部活やサークルの数だけリーダーがいまから、グループ全体のことを考えて行動するリーダーとしての考え方を多くの学生が身に付けることになります。





食堂はお昼過ぎからカフェとして営業され、  
オリジナルのパフェなどを提供しています。

キャンパスで聞きました



奈良女子大学  
のコンパクトな  
規模とアットホー  
ムな雰囲気が好  
きです。石川県  
の共学の高校か  
らの入学でした

なので、女性だけの大学で環境がガラッと変わるのがなと思っていましたが、案外そんなことなく、自然に馴染めました。4年間、ここで学びましたが、休みの日には京都や大阪にも出かけたりしています。

化学科の専攻なのですが、大学に入つてから3年間の化学の授業は、高校までの化学とは全く違い、どの授業でも根幹的な電子の動きの話に集約されていました。最初はそれが全然理解できなくて、それまで取り組みやすかった化学が、こんなにも難しかったということを大学で実感しました。今では世の中の現象が全て化学的に説明できるということを日々実感していて、それがとても面白いと思っています。現在は与えられたテーマで研究していますが、卒業後はドクターに進んで自分のやりたい研究に取り組み、大学での研究者を目指します。



文学部 言語文化学科 3年  
大山 理穂さん

語の勉強もしています。当初は歴史の勉強をしようと思つて大学に入学しました。ところが、初めて受けた第二外国語のドイツ語の授業で、ネイティブの先生が「R」をカッコよく発音していたのを聞いてとても心動かされ、ドイツ語を学ぶことに決めました。ドイツ語は歯切れがよく言い切る形が多いので、すごく男性的だとは思いますが、スルスルッと読むこともありますし、子音がとても綺麗な言語だと思います。ドイツ語熱が高じ今年の夏から1年間、大学の交換留学制度を利用して、フランスの国境に近いアルザス・ロレーヌ地方のトリアー大学という小さな大学に留学します。

留学から帰つてくると、すぐに就職活動が待つています。私は社会的に弱い立場にいる人を支援するような仕事を希望しており、夢に向けて頑張りたいと思つています。



生活環境学部  
生活健康・衣環境学科 2年  
林 豊儀さん

と母は衣服の仕立てをしていて、その影響もあって私は子どものころから衣服に興味がありました。衣服の勉強ができる大学を探していて、奈良女子大学を知りました。マレーシアの国内では衣服に関する勉強はあまり人気がなく、専門の勉強ができる大学は1つぐらいしかありません。

父や母は日本への留学に反対していましたが、兄弟で女の子は私だけなので、無理やり説得したら許可してくれました。今は学生寮に入っていますが、この街は静かで勉強するのに良い所だと思います。元々は纖維の素材研究に進みたかったのですが、最近、洗浄について学んでいて、こちらにも興味を持つています。素材研究か洗浄研究か、どちらの研究室に入るかまだ迷っています。今は外国语科目もたくさ取っているので、将来は色々な国で研究を受けたいと思っています。

目標に向かい意思疎通が図れる柔軟な組織に

――昨年4月に学長に就任され、いよいよこれから学長としての活動が本格的に始動されることになります。学長としてこれはやり遂げた――という目標をお聞かせください。

いわゆる柔軟な組織に

に添つた形で、文学部のスポーツ科学コース、理学部の数理情報学講座を生活環境学部に移動しました。その結果、生活環境学部に臨床心理士の受験資格大学院修了後に繋がる臨床心理学コースが新設され、理学部から移動した生活情報通信科学コースでは、情報機器と生활環境との融合についての教育・研究が始まっています。生活に必要なプラクティカルな学問を生活环境学部に集めるという改組の狙いは、十分に達成されたと考えてあります。

改組では理学部と文学部から一部の専攻を生活環境学部に移しました。かつては、学問はプラクティカルであればあるほど序列が低く、日常生活で役に立たなければ立たないほど上位という考えがありました。しかし、2006年の教育基本法で、初めて「大学は社会の発展に寄与するものとする」と明記され、実際に役立つ学問に力を注ぐように向かってきました。

## 4月に実施された生活環境学部の改組



今年から文部省が行なわれています。なぜ今なのか、その狙いをお聞かせください。

女性のアテケ元イガルな視点を養う学部再編

――男女同権とはいって、いまだ実社会では男性上位が続いているともい

例えば本学の学生はいろいろな形で地域貢献活動に取り組んでい



開設当時の雰囲気が残るキャンパスは、NHK連続テレビ小説「さくら」の撮影に使用されました。

レジ小説) から、アーバンの撮影に使用されました。少子化対策に本腰を入れないと働き手が減少し、日本の国力が低下してしまいますから。